

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO IV.

Palma Sábado 16 de Junio de 1894

NUM. 1116

Antigua casa de CAN BIT-LA

Se liquidan todas las existencias de este establecimiento por retirarse del negocio su dueño.

CREMA BISMUTO MIRO

Este preparado farmacéutico reúne todas las condiciones apetecibles; no tiene mal sabor, carece por completo de olor, no ofrece peligro su administración hasta á los niños recién nacidos.

COMBATE EFICAZMENTE

Las Gastralgias Dispepsias Flatulentas-Pirosis-Disentería. Y toda clase de Diarreas. Preparado con sustancias químicamente puras. Frasco 3 Ptas.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRO

ABIERTA TODA LA NOCHE

Calle Colon n.º 22 y Perejil 2.

Tubos Linfa vacuna, del Instituto de Ginebra (Lancy).

Premiados con medalla de oro en París, Amberes, Barcelona.

Pulpa vacuna 1 frasco suficiente para 50.

60 vacunaciones 16'50 ptas.

Id. id. 4 id. cristal id. 5 6 id. 3'50 ptas.

Id. id. 4 id. cristal id. 2 3 id. 1'65 ptas.

Linfa vacuna 1 estuche con 5 tubos cada uno para 4-2 vacunaciones. 4'40 ptas.

Id. id. 4 estuche con 4 tubo para 4-2 vacunaciones 1'35 ptas.

Unico depositario y representante en Palma:

Farmacia de J. Miró. Colon 22 y Perejil 2

NOTA.—Cada 30 días se retiran los tubos de la venta cambiándose por otros más recientes.

La muerte

DEL SULTÁN DE MARRUECOS

El Gobierno actual, sobre el que pesan toda clase de desdichas, se encuentra ahora en el deber de prevenir las graves eventualidades á que puede dar origen la inesperada muerte del Sultán de Marruecos.

Como es consiguiente, la atención pública está fija hoy en ese acontecimiento; en que tan interesada se encuentra España por los desórdenes que puedan ocurrir en las inmediaciones de Melilla y de Ceuta, por la influencia que pueda tener en el cumplimiento del tratado y por las contiendas civiles que puedan dar lugar á una intervención europea.

Si el escarmiento ha de ser provechoso, reflexione hoy nuestro Gobierno las consecuencias que hace medio año tuvo su imprevisión, y no repita tan incalificable abandono.

Para que nuestros lectores conozcan el suceso en todos los detalles que hasta el presente tenemos, haremos una ordenada relación de los hechos, para deducir al mismo tiempo sus posibles consecuencias:

Las primeras noticias

La de la muerte de Muley Hassan la recibió el domingo por la tarde, en Tánger, Mahomed Torres, por conducto de un propio expedido desde Tadia por los ministros que acompañaban al emperador. Mahomed Torres no tardó en comunicar la noticia á los representantes de los Gobiernos europeos, quienes á su vez se apresuraron á transmitirla á los Gabinetes sus respectivos Estados.

En Madrid se recibió el primer telegrama cifrado del marqués de Protstad Fornari después de las diez de la noche; pero se guardó gran reserva en los primeros momentos y no se hubiera tenido indicio alguno del suceso hasta ayer por la mañana, á no haber circulado el rumor entre los concurrentes á la recepción celebrada en la embajada de Alemania; varios de nuestros hombres políticos sabían de una manera positiva la noticia, cuando se retiraron de aquella legación, por más que—según se cuenta—el Sr. Moret asegurase que nada sabía de tan grave acontecimiento; y es de presumir que el señor ministro de Estado fuese sincero en aquellos instantes y que no tuviese conocimiento del despacho del marqués de Protstad hasta que se retiró de la embajada de Alemania, porque hasta ayer por la mañana no comunicó á la Reina la noticia de la muerte de Muley Hassan.

El heredero imperial

En los diversos telegramas transmitidos á nuestro Gobierno por el ministro de España en Tánger, se amplían los primeros despachos, dando cuenta de los sucesos ocurridos inmediatamente después del fallecimiento de Muley Hassan.

El Mahzan, es decir, la equivalencia entre nosotros al Consejo de ministros, se reunió acto continuo y decidió reconocer como sucesor de Muley Hassan á su hijo predilecto Mabd-el Azis, joven que no cuenta todavía veinte años de edad y que goza reputación de superioridad intelectual y de condiciones de carácter sobre sus dos hermanos mayores y también sobre los demás candidatos que se consideran con derecho á obtener la herencia del difunto emperador.

Las mismas referencias afirman que el ejército que acompañaba á Muley Hassan confirmó la designación de los ministros, proclamando emperador á Abd-el-Azis, que en aquellos momentos se encontraba en Rabat.

La diplomacia en Tánger

Era natural que noticia tan grave como la comunicada por el ministro de Estado del Sultán, Sidi Mohamed Torres, provocase una reunión inmediata de los representantes de los países que tienen su residencia en Tánger, y así sucedió, en efecto.

De las deliberaciones del cuerpo diplomático acreditado en Marruecos se tienen noticias poco precisas, habiéndose traslucido únicamente que el ministro de Inglaterra se mostró propicio al reconocimiento del nuevo emperador, tan pronto como fuese consagrado en Fez, porque, á su entender, y aparte del derecho, tenía en su favor el apoyo del ejército, mientras que los representantes de Italia y Francia hicieron algunas observaciones encaminadas—según todas las probabilidades—más que á sostener una verdadera discordancia, á ganar tiempo para conocer con exactitud el criterio de sus respectivos gobiernos.

El punto principalmente debatido fué, según parece, el de si deba ó no esperarse para que las potencias de Europa reconozcan al nuevo emperador, á que le presten su acatamiento las más importantes y numerosas kábilas de Marruecos, cosa que la diplomacia espera que suceda en cuanto sea consagrado en Fez Abd-el-Azis.

Reunión de ministros

Tan pronto como el señor Moret dió cuenta á la Reina de los telegramas del Sr. Potestad—que ya conocía el presidente del Consejo—se transmitió la noticia del fallecimiento de Muley Hassan á los demás ministros, y el Sr. Sagasta convocó á una reunión en su casa á los de Estado, Guerra y Marina, para examinar la cuestión en todos sus aspectos

y tomar los acuerdos que se considerasen indispensables.

Los cuatro ministros reconocieron la gravedad de las circunstancias, la probabilidad de que surjan en el imperio grandes perturbaciones y de que se provoque la guerra civil, y por consecuencia, que tal estado de cosas produzca el incumplimiento del Tratado con Marrakesh, por falta de voluntad ó de fuerza en el nuevo soberano.

En la previsión de que la cuestión tome giros en aquel sentido, se resolvió:

Preguntar al general Cerero, comandante general de la plaza de Melilla, si consideraba necesario que se reforzase aquella guarnición.

Disponer que saliese inmediatamente el crucero «Conde de Venadito» para Tánger á fin de que se embarcase en él el cónsul de España, y que se trasladase en seguida á las aguas del Rabat, para proceder desde aquel punto, según lo exigían las circunstancias. Según nos telegrafían de Cádiz salió esta madrugada.

Ordenar á los buques de la escuadra que estén listos para dirigirse á las costas de Africa al primer aviso, debiendo uno de ellos marchar á Tánger para establecerse en aquel puerto mientras se encuentre necesario.

Prevenir al comandante general del segundo cuerpo de ejército (Anfalucia) para que tenga dispuestas fuerzas de embarque, y al comandante general del primer ejército (Madrid) que prepare con igual objeto los primeros batallones de los regimientos que se hallan de guarnición en Sevilla.

Y, por último que saliese anoche mismo para Cádiz la comisión de funcionarios de Hacienda encargada de recandar el primer plazo de la indemnización de guerra, que se embarcará inmediatamente después de su llegada en el crucero «Legazpi», para cumplir su cometido en Mazagán.

LO QUE PUEDE OCURRIR

Cálculo de probabilidades

Es opinión unánime en las personas que conocen bien la vida marroquí, que no pasarán muchos días sin que comiencen en el Mogreb las sublevaciones.

Seguramente se sublevará la ciudad de Fez. Esto es una costumbre tradicional de la población más numerosa é importante del imperio. Por este medio Fez procura, y va consiguiendo, que una vez demostrada su fuerza se le conserven ciertos privilegios de que goza. Además Fez es la ciudad donde según costumbre antigua, se celebra la consagración del soberano, y por lo mismo se cree obligada á no otorgar fácilmente el honor y la autoridad que solo sus *ulemas* pueden conceder.

También se sublevarán las kábilas revoltosas que ordinariamente aprovechan cualquier ocasión para sacudir un yugo mal aceptado.

Mientras no reconozca Fez la nueva autoridad no será ésta reconocida en todo el imperio, y habrá un período de luchas en que el joven soberano tendrá que hacer pruebas de energía.

Muley Abd-el-Azis cuenta con poderosos elementos para vencer. Cuenta en primer término con el prestigio del *Magzen*; con los tesoros del padre; con los sellos que dan tanta autoridad entre los marroquíes; con la influencia del nombramiento de heredero, y con la de haber sido presentado las potencias como futuro sultán por Muley Hassan. Cuenta además con el ejército que seguía al sultán y que podrá llegar á reunir unos 20.000 hombres.

Es de advertir que, según todos los indicios, las sublevaciones de las kábilas no tendrán carácter de unidad ni obedecerán á un mismo propósito, ni servirán los intereses de un determinado candidato al trono. Serán manifestaciones

aisladas del estado de perenne rebelión en que Marruecos vive.

La sucesión al trono

El régimen de sucesión en el trono de Marruecos es algo diferente del resto de los pueblos islamitas.

El rito sunnita, que se profesa por los habitantes de aquel territorio, exige la condición indispensable de la elección de soberano; el interés de los sultanes tiende á hacer que esta elección sea como una sucesión hereditaria; y por último, una antigua costumbre establece que la elección de sultán ha de recaer precisamente en un *scherrif* (ó sea un descendiente directo de la familia de Mahoma). De la combinación de estos tres elementos resulta que el trono de Marruecos no se ocupa ni con arreglo á la secta *sita*, puramente hereditaria, sino por medio del sistema mixto de elegir siempre á un individuo de la misma familia. Debido á esto, resulta que desde hace algunos siglos, sean legítimos ó impostores, todos los sultanes de Marruecos se dicen descendientes del Profeta, y la posesión de esta cualidad es hoy indispensable para aparecer como legítimo jefe de los creyentes en el imperio.

El carácter personalísimo del poder soberano tiende por consecuencia inevitable provocar las luchas civiles á la muerte de cada monarca, que sumen al imperio en la más espantosa anarquía, ínterin el nuevo Sultán que logró apoderarse del trono no consiga arraigarse y hacerse temer.

«Al morir el emperador—dice el señor Bonelli en su obra *El imperio de Marruecos*—muere también la sombra de justicia que existe, y muy pocas autoridades se consideran con suficiente prestigio para velar por la conservación del orden. Empieza entonces la *hora de las venganzas*, como gráficamente se dice en el país, y que el tiempo ha sancionado como justa y compensadora.»

Es de presumir que la muerte de Muley Hassan haga estallar las revueltas tradicionales.

De los trece sultanes que ha dado ya la dinastía actual de los *Filalis*, no hay más que seis que hayan sucedido á su padre: los tres eran hermanos y tíos del emperador difunto.

Aspirantes al trono

1.º Muley Mohamed (hijo mayor) (a) *el Tuerto*. Recientemente era kalifa de Marruecos, de cuyo cargo fué depuesto por su padre y encerrado en mazmorra, de la cual salió estando todavía en Marruecos la embajada.

2.º Muley el Abbas, que carece de importancia, aunque mandó ejército hace tres años.

3.º Muley Omar, actual kalifa de Fez. También mandó ejército en la expedición contra los *Guiatas*; tiene veinte años, como el anterior, y se ha educado en Tetuán.

También estaba en condiciones de ser nombrado Sultán el hermano de Muley Hassan, Muley Ismail, que hasta hace dos años ejerció el cargo de kalifa de Fez. Se parece tanto á su hermano, que á no ser por la diferencia de edad se le confundiría.

La familia imperial de Marruecos.

Muchos autores han escrito la historia de los soberanos de aquellos países, sin unidad civil y tan solo con unidad religiosa, que forman hoy día el imperio de Marruecos.

Entre las que han escrito autores europeos, es sobre todo apreciable, la de Mr. Chanier, que fué encargado de negocios del Rey de Francia cerca del Emperador de Marruecos.

Sábese que desde Muley Edris, que vivió en el siglo segundo de la hégira ó octavo de la era cristiana, los reinos de

Marruecos, Fez, Mequinez, Sus y Taflete, fueron gobernados por varias dinastías, siempre enemigos entre sí, hasta que el scherif de Iemboa, *Muley Scherif*, se estableció en Taflete, conciliándose por sus virtudes la estimación de todos los pueblos, los cuales se apresuraron a someterse á sus leyes.

Su hijo *Muley Ismail*, que ocupó el trono después de muchas guerras y su nieto *Muley Abdalla*, hicieron notables y odiosos sus reinados por las horribles crueldades que ejercieron. *Muley Mohamed*, más político que sus predecesores, fué menos cruel, pero menos avaro.

Según *Ali-Bel-el-Abassi*, el gran Domingo Badia, que reconstruye en su libro *Viajes por Africa y Asia*, la genealogía de *Muley Soliman*, he aquí los sultanes que reinaron hasta principios de siglo, subiendo hasta Mahoma:

Soliman.—Mohamed.—Abdalla.—Ismail.—Scherif.—Ali.—Mohamed.—Ali.—Jussuf.—Ali.—Hassén.—Muhammed.—Hassén.—Kassem.—Mahamed.—Abulkassem.—Muhammed.—Hassén.—Abdalla.—Mahamed.—Aárafat.—El Hassén.—Abubékr.—El Hassén.—Ahmed.—Ismail.—El Kassem.—Muhammed.—Abdalla el Kámel.—Hassén el Mescha.—Hassén es Sébet, hijo de Ali Ben Abutaleb y de *Fathma ez Zóhra* (la Perla) hija del Profeta Muhamméd.

Taflete contiene más de dos mil scherifs, que se consideran todos con derechos al trono de Marruecos y por la misma razón disfrutan de algunas ligeras gratificaciones del Sultán. En los interregnos muchos toman las armas y como Marruecos no tiene ejército propiamente dicho, para sofocar aquellos movimientos parciales, hunden al país en la anarquía.

Datos biográficos

La cronología marroquí es algo intrincada y defectuosa; así solo podemos decir que *Muley Hassan* fué el quinquagésimo ó sexagésimo monarca de la dinastía de los Féldi, descendiente en línea recta del santo Edriss, que á su vez lo era de una tía del profeta. Por eso religiosamente considerados, el Sultán resultaba algo más bajo que su súbdito el Scherif de Wazan que descende en línea recta del propio Mahoma.

Tampoco es segura la edad del sultán, y personas enteradas y que le han visto, dicen unas que estará en los cuarenta y tantos, mientras otras creen que frisa en los sesenta.

Ha pasado su vida á caballo, del cual decía que era el único trono que convenía á un descendiente de Mahoma; y como su sagrado antecesor ha eludido siempre el precepto taxativo del Corán que limita á cuatro el número de mujeres que se puede permitir un creyente.

Empezó su reinado siendo bastante amigo de los cristianos, y muy inclinado á la civilización europea: quizás por tener ya tal fama su leal ciudad de Fez no quiso reconocerle por soberano y tuvo que entrar en ella á cañonazos. Hoy se había vuelto hacia el partido fanático, y tenía un miedo colosal á los franceses, no por sus posesiones de la Argelia, sino por las incursiones que hacen en el sur, hacia Touat. Quizás para contrabalancear la influencia francesa, favorecida por el actual fanático Santo de Wazan, es para lo que Hassan se ha mostrado últimamente ultra-conservador.

En las épocas en que el Sultán no estaba en campaña, residía en Fez, Mequinez ó Marruecos. Una vez fué á Tanger, y á pesar del cauroso recibimiento que tuvo, le hizo muy mal efecto el aspecto europeo de la población, que consideró moralmente perdida por su demonio. Sobre todo le afligió mucho saber el gran número de moros que eran protegidos de alguna nación, así como casi todos los judíos. Estos, sin embargo, le hicieron un rico presente en señal de homenaje, que endulzó bastante las penas del soberano.

Hay muchos europeos que hablan de poseer autógrafos del Sultán; jamás el Sultán ha escrito á un particular; á lo más escribe y firma el Gharnit; y el soberano hace un rasgo nervioso en una esquina del papel, y nada más.

Pasaba por burlón entre sus íntimos. Cuéntase que el famoso inglés MacKlean, el capitán de sus guardias, le pedía insistentemente que elevase el sueldo á un hermano suyo que llevaba tres años con cien duros al mes. Pides con justicia, dijo el Sultán; tres veces he estado á punto de darte gusto, pero no lo he hecho, y esto me convence de que

está escrito que tu hermano no tenga más salario.

Era, como todo mahometano, enemigo de las grandes obras que transforman el aspecto de la tierra. Dios la ha hecho así, decía; dejémosla como Dios la ha hecho.

Nunca ha tenido, en realidad, más visir que el famoso Gharnit, que fué compañero de sus juegos de infancia, y sobre esta amistad perenne se cuentan mil anécdotas. El Sultán tampoco era el hijo mayor de su padre, ni fué nunca su favorito; y así se dice que pasó mucha estrechez en su juventud, de la que le ayudaba á salir el Gharnit. Este cuenta que hasta llegó á vender huevos y gallinas en los zocos para dar su importe á su futuro soberano. Y sabido es que la hermosa Ayesshe, la georgiana, madre del heredero, de Abd-el-Azis, fué regalo al Sultán del Gharnit, que á su vez la recibió hará unos diez y siete años del Sultán de Constantinopla.

El Sultán iba ya perdiendo sus ímpetus belicosos, y, según se dice, hace años que ya no combatía personalmente á las tribus rebeldes. Sin embargo, hace unos tres años, salvó su vida á uña de caballo, después de derrotado su ejército por las tribus de Zimur y Zaid.

También se cuenta que preocupaba mucho al Sultán una profecía corriente en el imperio, según la cual los soldados franceses, unidos á los verdaderos creyentes del Moghreb, restablecerían la verdadera dinastía (la de Fatina y Ali).

La sultana favorita

Del Sr. Ovílo:

«Muchas veces el capricho ó una pasión fugitiva puede hacer de una esclava una sultana, y esto ha acontecido con una mujer muy inteligente y hermosa, que hace diecisiete años es la favorita del Sultán.

Es circasiana, robada muy niña á sus padres; fué vendida en Constantinopla á una casa muy famosa por este tráfico, donde recibió excelente educación.

Comprada con otra compañera, hoy esposa de un gobernador muy conocido, llegaron á Tanger con destino al sultán, donde al conocer en 1877; su talento, aún más que su belleza, su excelente consejo, su educación esmeradísima, y unos sentimientos muy delicados, á los que era muy afecto *Muley Hassan*, ha hecho que la *Habasta* sea la verdadera sultana y que su hijo *Muley Abd el-Azis* sea el preferido entre todos sus hermanos por su padre y el señalado para sucederle en el trono, no obstante existir otros de más edad, y entre ellos el primogénito *Muley Mahomed*, el famoso tuerto, que tanto ha dado y, á mi entender, ha de dar que hablar todavía.

Pero Marruecos no se ha de escapar á la regla general que hace intervenir á la mujer en todos los grandes acontecimientos de la vida del hombre, y por ende de los pueblos é intereses que el hombre dirige, y allí como en todas partes, esa mujer, tan menospreciada en público, ejerce una influencia real, y en ocasiones decisiva.»

La sultana favorita se llama Lella Rekhia.

Costó 25 francos en Stambul.

La familia de los Scheriffs

El Sultán de Marruecos *Muley Hassan*, según Amicis, á quien copiamos, pertenece á la terrible familia de Scheriff Filéli, á los que los historiadores ceden la primacía del fanatismo, de la ferocidad y de los crímenes sobre todas las dinastías que reinaron en Marruecos. Al principio del siglo XVII, algunos habitantes de Taflete, provincia que confina con el desierto, y de la cual tomaron los Scheriffs de esta dinastía el nombre de Filéli, llevaron de la Meca á su país á un Scheriff llamado *Ai*, natural de Iambo, y descendiente de Mahoma por Hassan, segundo hijo de *Ai* y de *Fatma*. El clima de la provincia de Taflete, poco después de su llegada, volvió á tener la regularidad que había perdido desde hacía algunos años antes; los dátiles crecieron en gran abundancia, y el mérito de esto se le atribuyó á *Ali*, que fué elegido rey con nombre de *Muley Scheriffs*; sus descendientes aumentaron poco á poco, por medio de las armas, los dominios de su antecesor; se apoderaron de Marruecos y de Fez, arrojaron á la dinastía de los Saadinos y reinaron hasta nuestros días sobre todo el país comprendido entre el Muleya, el desierto y el mar, *Sidi-Mohammed*, hijo de *Muley Scheriff*, reinó con sabia clemencia; pero

después de él, el trono de los Scheriffs se anegó en sangre.

El-Reschid reinó por el terror y le quitó el oficio al verdugo, hiriendo por su propia mano á las mujeres en los pechos para que confesasen dónde tenían sus maridos ocultos los tesoros. *Muley Ismael*, el amante de ocho mil mujeres y padre de mil doscientos hijos, el fundador del famoso cuerpo de la guardia negra, el galante Sultán que pidió en matrimonio á Luis XVI la hija de la duquesa La Valliere, hizo colgar diez mil cabezas de las almenas de Marruecos y Fez.

Muley Abm d-el-Dehebi, avaro en exceso, robó las joyas á las mujeres de su padre, se volvió estúpido á fuerza de beber vino, hizo arrancar los dientes á sus mancebas y cortar la cabeza á un esclavo que había oprimido demasiado el tabaco en su pipa. *Muley-Abd-Allah*, vendido por los bereberes, hizo degollar, para desahogar su rabia, á los habitantes de Mequinez, ayudó al verdugo á decapitar á los oficiales de su valeroso ejército derrotado, é inventó el horrible suplicio de coser á un hombre vivo dentro de un toro abierto en canal para que se pudriesen los dos juntos. Parece mejor que los demás de su raza *Sidi Mohammed*, su hijo, que se rodeó de renegados cristianos, buscó la paz y acercó Marruecos á Europa.

Después vienen *Muley-Yecid*, violento, cruel y fanático, que para pagar á sus soldados los lanza al saqueo de los barrios de los hebreos en todas las ciudades del Imperio; *Muley-Hescham*; que después de un reinado de pocos días fué á morir á un santuario; *Muley-Soliman*, que destruye la piratería y ostenta amistad con Europa; pero que, con arte astuta, aparta á Marruecos de todos los Estados civilizados, y hace que le lleven á los pies del trono las cabezas de los judíos renegados, por habérselos escapado alguna palabra de pesar por su abjuración forzada; *Ad-er-Rhamán*, el vencido de Isly, que hace emparedar vivos á unos conjurados en la muralla de Fez; y, por último, *Sidi Mohammed*, el vencido de Tetuán, que, para inculcar á su pueblo el respeto y el cariño, hace conducir por los aduares y por las ciudades las cabezas de sus enemigos en las bocas de las espingardas de sus soldados. Pero no son estas las mayores calamidades que afligen al Imperio, bajo la malhadada dinastía en los Filélies. Son guerras con España, con Portugal, con Holanda, con Inglaterra, con Francia y con los moros de Argel, insurrecciones feroces de bereberes, expediciones desastrosas al Sudán, revueltas de tribus fanáticas, motines de la guardia negra, persecuciones de cristianos, guerras encarnizadas de sucesión entre padres é hijos, entre tíos y sobrinos, entre hermanos y hermanas; el Imperio muchas veces desmembrado y vuelto á reunir; sultanes cinco veces destronados y restaurados otras cinco; venganzas desnaturalizadas entre príncipes consanguíneos, celos de mujeres y delitos horrendos, y miseria inmensa, precipitada decadencia á la antigua barbarie, y siempre triunfante este principio: que no pudiendo cimentarse la civilización europea sino sobre las ruinas de todo el edificio político y religioso del Profeta, la ignorancia es la mejor salvaguardia del Imperio y la barbarie un elemento necesario de vida.

Con esta aureola histórica empezó su reinado y se sentó en el solio de sus mayores *Muley Hassan*.

El día de las venganzas

Así le llaman las crónicas verdaderamente dramáticas de Marruecos. Todo cuanto la mano dura y autoritaria del Sultán tuvo quieto y unido por el terror, los odios seculares y jamás extinguidos entre familias rivales; la represalia deseada por el hijo del magnate encarcelado y empobrecido; la ambición del favorito postergado por la intriga; la rebelión latente de la tribu inquieta y le vantisca; la indisciplina de un ejército reclutado por el terror y la violencia; las mansas pero formidables revueltas del haren; las codicias que siente todo el que goza un adarme de autoridad por las riquezas atesorada por la avaricia judaica dentro de los moros del *Mellah*,... un inmenso semillero de malas pasiones esparcido en todo el imperio, desde los camarines del palacio hasta el rincón del aduar perdido en el fondo de aquel carcomido edificio político, siente al morir el emperador que se ha roto bruscamente el lazo férreo que

sujetaba todo, que pasa por el imperio una ráfaga de indisciplina y desorden, y como mala semilla que es crece y se extiende.

El día de las venganzas Marruecos no es ya ni la ciudad santa, ni el albergue del poder: por sus calles estrechas, hediondas y sombrías, pasa como huésped indisciplinada la masa bárbara de los que han esperado con paciencia y filosofía mahometanas, á que llegue la hora en que la figura inmóvil del Sultán muerto no pueda reprimir el desenfreno con un gesto despótico y autoritario. La falta de respeto á la ley es ley consuetudinariamente respetada; el desorden es orden que todos esperan y acatan, y durante este día aciago y luctuoso vuelve Marruecos al primitivo ser del hombre, que entonces caza sanguinario y feroz en las encrucijadas de la desventurada ciudad al enemigo odiado durante muchos años, ó intenta entrar á saco en el apesadado barrio judío para saciar las riquezas su codicia y en las mujeres su deseo, sembrando en aquel punto otra vez nuevos odios que esperarán pacientes la muerte del Sultán Abd-el-Azis y el lejano día de las venganzas futuras.

Así es en Marrakesh y en la dilatada extensión del imperio el día de las venganzas, impropios y turbulentos funerales de un emperador que fué justo, piadoso y noble.

El nuevo Sultán

«Es un hecho que la designación de *Muley Abd-el-Azis* como heredero del trono se debe á su simpática madre, y no es dudoso que si su padre vive cuatro ó cinco años más, él será su sucesor, á despecho de los muchos partidarios con cuenta primogénito. Es éste un joven dotado de grandes energías, muy posido de lo que es, y representa, que odia cordialmente á los vampiros que chupan la sangre del pueblo, muy severo con todos, despota en el mando, violento en ocasiones y poco amigo de doblegarse á consejos é imposiciones extrañas. Los oprimidos creen ver en él á un futuro redentor; los disgustados encominan sus virtudes, y los fanáticos esperan que se transforme en el salvador que los redima para que luzca en Marruecos el fanatismo musulmán en toda su pureza. He aquí lo que impedirá que tan fogoso joven empuñe el cetro de su padre. Ni Marruecos está ya en condiciones de rechazar todo lo extranjero, como sería necesario para la realización de semejante plan, ni los intereses creados á la sombra de lo existente pueden derrocarse de modo tan fácil.

»Aparte de esas consideraciones, aquel á quien el emir *Al-Mumenin* designa como sucesor, y es aceptado como tal por los jefes de las cofradías religiosas y por las gentes de *Mahzen*, (ó sean los que componen el gobierno) tiene ganado todo el terreno; á su poder van á parar todos los sellos y el dinero, llave que abre todas las puertas, y, por lo tanto, tiene á su favor todas las probabilidades. Y todo eso irá á parar á *Muley Abd-el-Azis*, á quien su padre procura dar la mejor educación, que está ya presentado como su sucesor y heredero que es de un carácter dulce y agradable, bien quisto en el *Mahzen*, y quien de un modo implícito ha sido presentado y admitido como futuro sultán entre las naciones extranjeras.

»Por todas estas causas, si *Muley Hassan* no fallece antes de tiempo, es muy posible que no ocurran en Marruecos los sucesos que se profetizan para cuando fallezca. Oiertamente que sus numerosos tíos, hermanos é hijos, podrán aspirar al trono; pero ninguno tendrá la fuerza que el designado, poseedor de los sellos, apoyado por el *Mahzen* y dueño del dinero.

»Tanto para evitar que otra cosa acontezca á su muerte, cuanto cierta clase de movimientos en su reinado, procurará el Sultán que ningún pariente próximo tenga demasiada influencia, y tiene señaladas á cada uno pensiones muy modestas, con las que apenas pueden sufragar los gastos que les ocasiona su nombre y posición.

»Al soberano y jefe de la familia sólo le suelen ver los viernes en la mezquita; están perfectamente vigilados y á nada se atreven porque saben que el acto más insignificante que indicara idear ambiciosas sería inmediatamente reprimido.

(Dr. Ovílo).

Sección Insular

EL BENEFICIO DE FREGOLI

Cuando se trata de una zarzuela, de un drama ú otra cualquier representación cómica, más ó menos aplaudida, más ó menos admirada por el público, es fácil apreciar en su verdadero valor el mérito de la obra, y de los actores, que en ella aparecen. Pero no sucede así con los múltiples y variados espectáculos que en cada función ofrece al público la célebre compañía Fregoli.

El público no tiene tiempo suficiente para aplaudir, porque apenas repuesto de la emoción que le ha causado la maravillosa escena que acaba de tener lugar en el escenario, ya ve desarrollarse en el mismo sitio otra maravilla del arte, completamente distinta pero, superior en mérito á la anterior; aplaude entonces con frenesí creyendo hallarse ya en el colmo de la genialidad artística, y otro sublime espectáculo, aparece ante su vista, como para demostrarle que la compañía Fregoli tiene siempre un «más allá» con que excitar su admiración hasta el último grado.

¡Oh! Esto es sublime. Magnífico, soberbio, son las frases de admiración que sin cesar se repiten en los palcos, en las butacas, en las gradas y en todos los ámbitos del Teatro-Circo.

Los espectadores, terminada la función, abandonan hasta con trabajo aquel local, de donde salen entusiasmados por la magnificencia del espectáculo, y anonadados ante aquella variedad de escenas y ejercicios, desarrolladas las unas y ejecutados los otros con esa destreza y habilidad que caracteriza á los actores de la citada compañía, pero siempre prodigando á esta frenéticos aplausos.

Los representantes de la prensa acudimos una y otra noche buscando con avidez en ese conjunto de bellezas artísticas un detalle que podamos señalar como punto culminante de las maravillosas creaciones del Sr. Fregoli; pero no es posible hallarlo; la igualdad del mérito que llevan impresa, les da tal aspecto de semejanza, que nos vemos precisados á hacer un elogio general sin aludir á ninguna en particular.

¿Podemos acaso marcar una á una las sensaciones que experimentamos ante tan sublimes producciones?

No; solo nos es dado decir que arrebatados por el entusiasmo general que reina en aquellos momentos, aplaudimos frenéticamente, mientras que detrás del telón, se prepara otro cuadro, que al aparecer en el escenario, hace crecer de todo punto la admiración que sentimos.

Podemos acaso distinguir por el éxito obtenido unas funciones de otras? Imposible; todas las noches abandonamos el Teatro-Circo, siendo presa del más ardiente entusiasmo, y casi dudando de la realidad de lo que hemos visto, como si despertásemos de un sueño.

Reciba pues la compañía en general y el Sr. Fregoli en particular un nuevo aplauso de sus muchos admiradores, y este pequeño testimonio que le dedica EL NOTICIERO, siempre dispuesto á publicar en sus columnas, las glorias y alabanzas de tan insigne artista.

El vapor *Union* llegó ayer á Valencia á las siete de la mañana sin novedad.

El *Bellver* entró á las siete de la mañana con el correo de Barcelona, 15 pasajeros y efectos.

El *Cataluña* salió para Barcelona á las cinco de la tarde con correspondencia, carga y pasajeros.

Continúan campando libremente y sin bozal muchos perros de regalo, siendo causa de disgustos y de algún atropello. Anteayer, uno de ellos mordió en una pierna á un niño que jugaba con una pelota, en el momento de recogerla del suelo, según se dijo.

Se asegura que en este Gobierno de provincia se ha recibido un telegrama del director general de Correos y Telégrafos participando la creación de un nuevo servicio semanal de correo por buque de vapor entre Barcelona y Soller.

Estos días se hablado de una tercera corrida de toros que acaso se daría dentro del mes de Agosto y en la cual se suponía que había de torear el diestro Mazzantini con su segundo Valentín Martín.

Una de las aceras de la calle de la Riera ha sido recompuesta, como igualmente la pequeña cuneta que sirve de desagüe en los días de lluvia.

Van á desaparecer, según queda ya marcado, cuatro peligrosos recodos, donde han sucedido algunas desgracias, en la carretera nacional de Palma á Soller por Valldemosa y Deyá. Tres de ellos se hallan junto á la ex Cartuja y el otro cerca de Son Pax. Será ésta una mejora plausable, por evitarse el peligro de desgracias personales, además de los beneficios que reportará al tránsito público.

Con motivo de abrir su nuevo local la sociedad de socorros mutuos «La Union Forense», sita en el molinar de levante y casa conocida por can Barceló, hoy propiedad de D. José Rubert, el domingo á las seis de la tarde empezará una serie de academias de baile que prometen estar lucidas, á juzgar por los preparativos que se están haciendo.

Ayer tuvieron lugar en la casa Consistorial la subasta del servicio de hielo para los enfermos, siendo adjudicada por la cantidad de 98 pesetas á D. Juan Oliver que ha resultado ser el mejor postor y la del barrido de las calles y recogida de la basura de las casas, siendo adjudicada por la cantidad de 200 pesetas anuales á favor de D. Cosme Bauzá.

Hemos oído decir que este año no habrá fiesta callejera en el barrio de San Juan, y que en el día de este Santo lo habrá en las calles de Colón y Jaime II, en honor de S. Luis.

Dentro de breves días se abrirán al público los baños de mar situados en *La Cuarentena*, donde se han hecho importantes mejoras. Los instalados en la Portella están también á punto de terminarse.

Ayer tarde fué detenida por el Inspector de policía Sr. Quiles, una mujer de vida airada que intentaba marcharse para Barcelona sin dar parte á las autoridades, infringiendo con esto las leyes de las mismas.

Desde hoy se exhibirá al público en la calle del Teatro por el precio de 10 céntimos una niña notable por sus dimensiones y peso. Su estatura es próximamente 4 decímetros; su peso 2 kilogramos 800 gramos, 29 meses de edad, y se expresa con mucha locuacidad.

Según noticias extra-oficiales parece que la Comisión de obras del

Ayuntamiento ha modificado ya el dictamen acerca de la *restauración general* de la fachada de la Casa de la Villa en el sentido de que las piedras modernas se las antiguará con los medios que aconseja la ciencia y arte arquitectónica.

Mil plácemes á la Comisión por haber aceptado el pensamiento de la inmensa mayoría de palmesanos.

Anteanoche se cometió un robo de consideración en la Agencia *La Esperanza*, establecida en la calle de Carrió.

Al abrir el dueño ayer el establecimiento se encontró la cerradura de la puerta que dá á la calle saltada, y con señales evidentes de haberse utilizado una palanqueta para que cediera.

Se dió conocimiento á los agentes de la Autoridad y allí se presentaron desde luego el inspector de Vigilancia Sr. Español y el comandante de la Guardia municipal con algunos dependientes de ambos institutos.

Desde luego se notó que faltaban un billete de Banco de 50 pesetas y unos cuarenta y tres duros plata que estaban en el cajón del escritorio.

Encontraron vacías nueve cajas que contenían alhajas sobre las que la casa tenía hechos préstamos, cuya relación es larga pues son muchas y de distinto valor las robadas.

Los ladrones pudieron llevarse muchas más que estaban en otras cajas inmediatas, y no las tocaron.

Entre las que faltan hay un medio aderezo de brillantes, de notable valor.

Los ladrones se conoce que han tenido tiempo de despacharse á su gusto, porque en un mamparo de tela que sirve de divisoria dejaron señales evidentes de ser pendolistas y dibujantes, pues se ven escritos y dibujos que acreditan mano esperta y el despecho de su autoa ó autores.

El baile que se celebrará en la plaza de San Antonio esta noche será bajo el siguiente programa:

Primera parte

1.º Sinfonía por la banda de música.—2.º Juan Palomo pasa calle bailable á cinco parejas.—3.º Tercetto, baile francés.—4.º Polka Consuelo.—5.º La Flamenca, baile de panderetas y zapateado.—6.º Seguidillas Manchegas bailadas por el maestro Picornell.—7.º La Macarena, baile de guitarras con rondelina y zapateado.—8.º El Vito por el maestro Balves.—9.º El Jarabe baile andaluz.

DESCANSO DE MEDIA HORA

Segunda parte

1.º Lucrecia Borgia.—2.º Das Pujadas.—3.º Panaderos baile español.—4.º El japeo de Jerez.—5.º Boleras Madrileñas.—6.º El Tirolés y Can Can.—7.º El Cabrillero de Gracia.—8.º Los Tres Ratas.

Nota. Si hay más tiempo se bailará la jota de Cadiz y varios bailes más.

Queda ya resuelto el conflicto que se observara con motivo de las patentes de alcoholes.

Parece que la mala inteligencia emanaba de que la Dirección de la Empresa del Timbre no había circulado las órdenes convenientes á las expendedorías.

Se ha dispuesto pues que en estas se faliciten las patentes por la mitad de su valor, y que se presenten á la administración para requisitarlas con arreglo á lo prevenido en la instrucción.

El miércoles salió para Andraitx y Calviá un funcionario facultativo con objeto de examinar los ganados y especialmente el del predio denominado *Camp de má*, donde se dá

por cierta la existencia de reses atacadas de viruela.

De confirmarse la noticia tendremos que, apesar de haberse desmentido cuando nosotros la dimos no hace mucho tiempo, ya existía dicha enfermedad en el término municipal de Andraitx, pues fuera mucha casualidad el que de entonces aca se hubiese presentado allí y no en otro punto de la isla.

Teatro-Circo Balear

Gran función para hoy sábado 16 por la «Gran Compañía Internacional de Notabilidades fin de Siglo».

El notable aplaudido artista L. FREGOLI además de su repertorio cómico repetirá EL RELAMPAGO

A las nueve en punto.

Servicio telegráfico particular

Madrid 15, 1:50 m.

Es inexacto que el Sultán de Marruecos haya muerto asesinado como ha dicho la prensa inglesa.

La escuadra rusa permanecerá en Argel hasta nueva orden.

Los círculos políticos están muy animados.

El Sr. Cánovas recomienda á los silvelistas asistan puntualmente al Senado mientras se discutan los tratados.

Se han expedido órdenes reservadas para Ceuta.

Créese que pronto será un hecho la unión de canovistas y silvelistas.

Desmientese la noticia de haberse alterado el orden público en Italia.

En Tánger se está celebrando la fiesta del carnero por cuyo motivo reina gran efervescencia.

Los interesados en el libre cultivo del tabaco no han podido llegar todavía á un acuerdo.

Madrid 15, 11 m.

Los ministros han acordado sostener los derechos de España al patronato de las órdenes religiosas en Filipinas.

Es probable se discuta hoy el salto del tapon.

Ha sido bien recibida la resolución de reponer al estado de sumario la causa de Vazquez Varela.

El general Parrado ha alcanzado una nueva victoria en Mindanao.

El Ministro de Estado está resuelto á abandonar la cartera.

Han sido aprobados por la comisión de presupuestos los de la Presidencia, Guerra, Marina y Gobernación.

Madrid 15, 12:30 t.

Recíbense multitud de noticias contradictorias referentes al estado de agitación en Marruecos.

El Emperador Muley Hassan fué enterado el día 12, reinando la mayor tranquilidad.

En el interior han ocurrido varios desórdenes que se cree serán pronto castigados.

Tánger presenta un aspecto animadísimo.

La proclamación del nuevo Sultán debe verificarse hoy, por más que hay quien cree que no tendrá lugar hasta la semana próxima.

El nuevo Sultán está decidido á mantener el orden en todo el Imperio y castigar severamente á los rebeldes.

Madrid 15, 3:30 t.

Asegúrase que el Gobierno francés ha ofrecido al español una sincera alianza aceptando la propuesta de mantener el *statu quo*.

Afirman los ministeriales que por ahora no habrá crisis.

Italia y Alemania no reconocerán por ahora al nuevo Sultán de Marruecos.

La prensa francesa continúa recomendando el acuerdo entre Francia y España para combatir la intervención de Inglaterra.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Vapores Trasatlánticos
DE HIJOS DE J. JOVER SERRA
El magífico y veloz vapor



MIGUEL JOVER

Saldrá del puerto de Barcelona a últimos del mes corriente para la HABAÑA, MATANZAS, CIENFUEGOS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga y pasaje para los puntos indicados y también para las PALMAS, SANTA CRUZ DE TENERIFE y SANTA CRUZ DE LA PALMA.

Informarán en Palma, oficinas de la *Isla Marítima*, Palacio 26.
Palma 12 Junio 1894.

VAPOR DIRECTO
ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS
LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS
DE PINILLOS SAENZ Y C.^a

Saldrá el día 20 de Junio el magnífico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado 400 A I x del Lloyd



Catalina

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas con escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Consignatarios: Martínez y Planas San Juan 20.

HIELO

En la calle de Buenaire n.º 3 y 5 local que ocupan los Talleres de construcción de máquinas de Can Maneu propios de D. Juan Oliver y Castañer, queda establecida una fabricación en gran escala del expresado artículo, cuya fabricación es la que en años anteriores funcionaba en la Plaza del Temple pudiendo los consumidores obtenerlo de primera calidad y a precios sumamente económicos, tanto, que su dueño funda principalmente el éxito del negocio en el aumento de consumo que ha de surgir poniéndolo al cómodo alcance de las familias más modestas.

Para comodidad de los consumidores tiene establecidos los depósitos siguientes:

Plaza de Abastos: Colmado la Proviencia de D. Benito Pomar.

Borne: Cervecería contigua a Jovellanos.

Plaza del Temple: a Can Nadal.

Rambla: esquina Olmos.

Muelle:

Terreno: a Cas Ratat.

En cuyos puestos se vende a precios de fábrica.

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicinas Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de Dr. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

En Palma, Molinar de Levants, se desean vender unos muebles de molino de viento en buen estado. Su dueño, Francisco Rullan, Concepción, 57, Sitjar.

VENTA

Se vende un carrito de recreo bien arreglado. En esta imprenta darán razón de su dueño.

Aprendiz barbero Se necesita uno que sepa su obligación. Darán razón, calle de Palacio número 2.

HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUÍTICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.

ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍSID, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.
De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos Excelsior, para reuma y dolores.

HOTEL INTERNACIONAL

DE

GIRATÓ Y SOLÉ

Rambla, Llano de la Boquería, 1 y 3, Barcelona

TELÉFONO NÚM. 1.700

Las importantes reformas introducidas en este gran establecimiento, situado en el punto más céntrico de la ciudad, próximo a los principales teatros y despachos centrales de los ferrocarriles, le colocan a la altura de los primeros de España y del extranjero. Elegantes y confortables habitaciones, decoradas con el mejor gusto. Servicio esmerado.

Mesa redonda y departamentos particulares para familias.
Cocina francesa y española.—Servicio particular y restaurant a la carta.

PRECIOS, DESDE 5 PESETAS POR DIA

BALNEARIO BALEAR

San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la noche.

Ptas. — Ptas.

Baño lim-pieza. . . 1 Con agua de mar 1'50

Abono de 10 baños. . . 9 " " 13'50

Medio abono de 5 baños. 4'50 " " 6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

En la Calle de Pelaires número 105 entresuelo hay una casa en buenas condiciones que desean tener dos huéspedes.

Se alquila amueblada una espaciosa casa de recreo, situada a medio kilómetro de la estación del Tranvía, camino de Génova. Informarán, Zagrana 9.

Se alquilan unos espaciosos almacenes con agua en abundancia situados en el ensanche de Sta. Catalina, camino Ronda de Poniente. Informarán calle de Salas núm. 9.

Se alquila una tienda Plaza del Socorro núm. 46 con agua de fuente y 3 portales.

Se desea vender una finca en el término de Establiments denominada (Can Baqué) que tiene tres casas y una cuarterada y media y 25 «destres».

Darán razón en esta imprenta.

VENTA

De una casa sita en la calle del General Barceló n.º 22 y de una tienda en la de Olivera n.º 37.

Darán razón Luz 31. 2.º

Oficial Barbero

Se necesita uno que sepa su obligación.

SINDICATO 415

Se alquila el primer y tercer piso de la calle de Siete Esquinas, núm. 8. Su dueño vive calle de Tamorer, número 10.

A unos cuatro kilómetros del camino viejo de Buñola, término de Palma, se desea vender una casa botica con primer piso, y un huerto cercado de pared, árboles frutales y agua suficiente para regar. Darán razón en la Escuela pública de la Indiotería.

PARA CUALQUIERA clase de industria.

Se desea vender el edificio que fué fabrica de hielo, Plaza del Temple n.º 8, con máquina de vapor, ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

ANTONIO M.º DE CARDENAS
Calle Santa Brigida 1
MADRID

Representante de Casas Españolas y Extranjeras. Gestiona en la Corte todos los asuntos que se le encomiendan, reespediciones, ventas de mercancías, cobros, pago, Compra-venta de valores del Estado y Sociedades, jubilaciones, pensiones y viudedades, cange de los resguardos por acciones Tabacalera etc., etc.

Referencias en Palma, Plaza de Antonio Maura, n.º 5.

PIANOS EN ALQUILER

Desde ptas. 6 a 15 por un mes

CASA PERELLO

Union núm. 19. Palma

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS Cuevas del DRACH,

Término de Manacor

—*Ida y vuelta el mismo día*—

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm 34 en Manacor.

Seccion Comercial

Movimiento de buques
Dia 15

FONDEADOS

De Barcelona v. Bellver capitán Don Juan Singala 29 trip. ton. 788 efectos y balija pas. 15 m. Palma

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Calañua c. don Ricardo Terrasa 25 trip. ton. 662, efectos y balija m. Palma.

Cultos Sagrados

Hoy sábado.—En San Felipe Neri continúan las Cuarenta Horas; exposición a las diez, en seguida se cantará tercia y la misa mayor. Al anochecer Triduo con sermón por el P. José Auba, y la reserva.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Corte de María.—En las Teresas, a la Virgen del Carmen.

Movimiento local

Hospital civil

Día 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Pedro Juan Harrach Cañellas, casado 74 años, Palaires, Cardiopatía.

Jaime Campine Pons, viudo 75 años, Tierra Santa, asistolia.

Francisca Domenech Saloch 3 meses Hostelet d' en Cañellas, Medrócefalo.

Antonio Reus Flores, Casado 87 años, Son Anglada. Reumonia, Cementerio la Vieta.

NOTA de las reses degolladas en el Matadero de Palma.

DIA 15

Bueyes.	4	Borregos	0
Vacas.	3	Corderos	411
Toros	0	Cabras.	3
Novillos.	0	Cabritos.	0
Terneras	2	Cerdos.	1
Carneros	0	Cerdas.	4
Ovejas	15	Lechonas.	4

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger